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Аннотация Измерение бюджетной дифференциации регионов за 2006–2022 гг. выявило сложную и 
неоднородную картину. Произошел сдвиг распределения налогов между уровнями 
бюджетной системы в пользу федерального бюджета. Однако снижение налоговой базы 
более развитых регионов не привело к заметному сокращению неравенства по доходам 
бюджетов. Нет общей тенденции в динамике по разным налогам: по налогу на прибыль 
дифференциация регионов немного сократилась, а по НДФЛ, налогам на имущество и 
на малый бизнес выросла. Это следствие комплекса факторов, действующих 
разнонаправлено. Влияние кризисов на поступления налогов в бюджеты регионов 
неоднозначно. В кризисы 2009, 2015, 2020 и 2022 гг. динамика неравенства различалась 
по разным видам налогов. Выравнивающий эффект трансфертов был значительным 
только в кризисы 2009 и 2020 гг. благодаря резкому росту их объемов. Дифференциация 
регионов максимальна по налогам, поступающим в федеральный бюджет, значительно 
меньше по доходам бюджетов регионов и относительно невелика по расходам 
бюджетов на образование и социальную политику. Неравенство регионов по душевым 
расходам бюджетов регионов остается очень высоким, несмотря на некоторое 
смягчение за 15 последних лет за счет сокращения отставания менее развитых 
регионов. Сокращение отставания по душевым расходам от среднего показателя по 
субъектам РФ более заметно для регионов Дальнего Востока, Северного Кавказа и 
большинства областей Центра. 

Abstract 

(summary) 

Measurement of regional budget inequality for 2006–2022 revealed a complex and 
heterogeneous trends. There was a shift in the distribution of taxes between the levels of the 
budget system in favor of the federal budget. The reduction in the tax base of more developed 
regions did not lead to a noticeable mitigation of inequality in budget revenues. There is no 
general trend in the dynamics of inequality for various taxes: for profit tax it slightly decreased, 
while for personal income tax, property taxes and small business taxes it increased. This is a 
consequence of a complex of factors acting in different directions. The impact of crises on 
regional budgets tax revenues is ambiguous. During the crises of 2009, 2015, 2020 and 2022 
Inequality dynamics varied across different types of taxes. The leveling effect of transfers was 
more significant only during the crises of 2009 and 2020 due to the sharp increase in their 
volumes. The level of regional inequality is maximum in terms of taxes received by the federal 
budget, much less in regional budget revenues, and relatively small in terms of budget 
expenditures on education and social policy. Inequality between regions in terms of per capita 
expenditures of regional budgets remains very high, despite some softening over 15 years. 
The leveling “from below” is more noticeable, due to the reduction of the backlog of less 
developed regions from the average level. The leveling is more noticeable in the Far East, the 
North Caucasus and in the regions of the Center. 
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